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本报记者 刘瑞平

李琰能否再续辉煌

为北京冬奥会备战的人这
么多，为什么李琰最受关注？

实际上，平昌冬奥会后，关
于中国冰雪如何迎战2022就
被提上议程，担忧更大于喜悦。

在冬奥会之后进行的各单
项世锦赛上，中国选手在中国
传统的优势项目速滑、短道速
滑、花样滑冰、冰壶等项目上全
面暴露出问题，没有一枚金牌
入账，尤其是近年来战绩颇佳
的短道速滑，只获得了一枚银
牌、3枚铜牌，11年来世锦赛首
次没有奖牌入账。

2006年冬奥会后，带领美
国名将阿波罗夺得冬奥会金牌
的李琰受聘返回中国，出任中
国短道速滑队主教练，开启了
中国短道速滑的一个辉煌时
期。

2010年温哥华冬奥会，在
李琰的率领下，中国队获得四
个女子项目的金牌，成为世界
上首个包揽女子项目全部金牌
的国家。2014年索契冬奥会，
中国再次获得两金。今年的平
昌冬奥会，武大靖实现了中国
短道速滑男队金牌零的突破。

到目前为止，李琰已经在
中国国家短道速滑队主教练位
置上奋斗了12年，带领短道队
取得了许多突破性的成绩，可
以说是中国冬奥项目成就最高
的主帅。

跟其他项目一样，短道速
滑参加世锦赛的队伍也进行了
调整，武大靖、周洋、范可新等
都没有参赛，但剩余的项目，基
本上就是未来中国短道与世界
抗衡的主力军，尤其是男子项
目。但现实再一次暴露了中国
队目前存在的问题：训练质量
不高，犯规较多，新人竞争力不
强。

巧合的是，中国队上次短
道世锦赛无金而归，还是在
2007年，那次带队的，也是李
琰。与这次不同的是，那一年中
国女队头号主力王濛与李琰发
生矛盾被开除出国家队，属于
意外，而这次无缘金牌，完全是
实力使然。

李琰还有能力妙手回春吗？

李琰的不舍与纠结

世锦赛结束后，李琰说了
一句意味深长的话：“真是到了
重新思考的时候了。现在进入
北京时间，我也希望有更好的
教练团队带领运动员们继续往
前走。”

那么，李琰为什么陷入了
一种纠结？

对这个成就了自己和很多
运动员的团体，李琰的感情显
而易见，要让她轻易放手，她肯
定是万分不舍。

随着王濛、周洋等一批队
员淡出，现在中国短道速滑队
的这批队员，都是李琰一手培
养大的，不论从感情上还是事
业上，让李琰继续带队，对队员
们来说也许是一个不错的选
择。

实际上，每次冬奥会后，李
琰的续约问题都是关注的焦
点。2010年，因为在冬奥会上
包揽女子四金，李琰的续约没
有悬念。2014年，中国女队再
次获得两金，但因为李坚柔的
金牌得之意外，周洋的金牌也
有运气成分，加之当时的冬管
中心领导更替，续约问题争论
不小，但最终李琰还是续约成
功。

平昌冬奥会，中国短道速
滑只获得一金，但好在中国队
获得的这枚金牌是男子项目，
实现了历史性的突破，于是，李
琰又有了续约的理由。

为什么每次续约都是一件
令人关注的大事？因为中国短
道速滑主教练这个岗位非常特
殊，而且有令人羡慕的高薪，虽
然这次数字一直没有官方公
布，但大家公认的一个数字是
年薪400万，在世界范围内也是
最高的，据说能达到加拿大主
教练的五倍。

如此具有诱惑力的一个职
位，谁都会有所不舍，即便面对
再大的压力，也会产生搏一把
的冲动。

李琰干啥更合适

李琰的执教能力有目共
睹，但也不能否认，在她带队的
这几年，中国出现了一大批天
才的短道速滑选手，成就了李
琰的辉煌。

同每届大赛一样，接下来
的中国冰雪项目，又是一个大
调整的时期，尤其是事关北京
冬奥会，中国体育界的动作会
更大。

张虹、于静之后，中国速度
滑冰进入新时代，王冰玉、周妍
退役，中国冰壶重新洗牌，短道
速滑周洋、范可新即将退役，还
有谁能扛起中国女队的大旗？

由于李琰的特殊身份，上
两届冬奥会后，拥有美国绿卡
的李琰可以与冬管中心以及中
国冰协就续约和薪金问题进行
谈判，但现在看来好像事情有
了变化。

去年，李琰成功当选中国
滑冰协会主席，身份的转变，似
乎对李琰续约并没有产生有利
的影响，一个人，怎么能自己跟
自己谈判呢？

此前有消息说，滑冰协会
主席李琰已经与中国队主教练
李琰签字续

约，这种情况是不可能存在的，
因为在中国，除了极个别项目，
一个国家队的主教练是不可能
与协会主席签约的，而是与项
目管理中心签约，即使李琰可
以与自己签约，也难免有滥用
权力之嫌。

兼任主席和主教练，确实
是特殊时期的无奈选择，那么，
李琰到底干哪个角色更有利？

可以预料，冬季项目将是
中国体育接下来一段时间的工
作重点，冰上项目依然是冬季
项目的重中之重。作为中国冬
奥军团的重点项目，李琰的选
择对于中国短道队来说十分重
要，无论怎样的决定，都需要智
慧与勇气，但不管这个选择有
多难，都应该尽快决定，多一分
纠结，就会带来更大的困难。

人员更替之后，中国短道
速滑面临新的形势，韩国女队
的强势复苏已不可阻挡，在这
种情况下，中国队把重点放在
男队未尝不是一个顺势而为的
选择。

虽然说培养出了阿波罗和
武大靖两位男子冬奥会冠军，
但李琰的优势还是带女
队 员 ，因

此，选择一个更适合带男队员
的教练，或许对备战北京更有
利。

如果放弃主教练，李琰的
得失究竟如何？

作为运动员，李琰曾两次
获得世界冠军，作为教练员，李
琰曾带领奥地利、美国和中国
短道速滑队取得过好成绩，执
教水平得到尊重，由于长期在
国外执教，英语流利，与国际冰
联及各国同行交流都不存在问
题，这么多的有力条件，再加上
有中国滑冰协会主席的职位，
不管对中国滑冰，还是对李琰
自己，或许都是一个转变身份
的好机会，如果能对中国在北
京取得好成绩有所帮助，岂不
是两全其美？

当年，李琰放弃美国队主
教练的职位返回中国，成就了
一段佳话，如今再次面临人生
选择，李琰能否不再纠结？

为了高薪，还是搏一个更美好的未来

四四年年很很短短，，
请请李李琰琰别别再再纠纠结结

3月23日，北京、河北两地召开2022冬奥会动员大会，标志着北
京冬奥会开始加速，中国冰雪进入北京时间。但现实却很不乐观，
尤其令冰迷担忧的是，中国短道速滑队主教练李琰透露，她可能不
再带领这支王牌之师征战北京冬奥会，引发大范围的争论。四年的
时间很短，已经容不得片刻拖延，作为中国冰雪标志性人物的李
琰，更应该及早决断。

四年后，李琰能

否在北京续写辉煌？

李琰将中国短道速滑队带到了一个新高度。
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